

Jornadas Pre-Congreso de Ciencias Económicas UNVM 2024: Un espacio de encuentro y reflexión académico-profesional

Gonzalo Carrión

gcarrión@unvm.edu.ar

Universidad Nacional de Villa María

Jornadas Pre-Congreso de Ciencias Económicas UNVM 2024: Un espacio de encuentro y reflexión académico-profesional

Resumen

Durante los días 8 y 9 de octubre, la Universidad Nacional de Villa María fue el epicentro de un evento académico de relevancia a nivel regional: las Jornadas 2024 Pre-IX Congreso de Ciencias Económicas del Centro de la República, XIII Congreso de Administración del Centro de la República y X Encuentro Internacional de Administración del Centro de la República. Este encuentro retomó la ya tradicional reunión anual de las carreras de Ciencias Económicas de la UNVM, proponiendo, a su vez, una nueva lógica en la estructuración de estos eventos. En efecto, la instancia de "Jornadas" se pensó como una antesala al "Congreso" en tanto que pone el centro de atención en las discusiones, aportes y problemáticas referidas a la dimensión profesional de las disciplinas como así también en los primeros avances de las investigaciones en curso.

Palabras clave: economía, administración, contador público, congresos, jornadas, ciencias económicas

Uno de los signos del tiempo presente se encuentra, sin duda, en la intensidad y velocidad de los procesos de cambio, especialmente generados o potenciados por las innovaciones tecnológicas y la exponencialidad en la generación y disponibilidad de información. Como contrapartida, nos encontramos en un mundo con niveles de incertidumbre que desafían las capacidades analíticas y las posibilidades de respuestas prácticas.

Teniendo en cuenta dicho contexto, durante los días 8 y 9 de octubre, la Universidad Nacional de Villa María fue el epicentro de un evento académico de relevancia a nivel regional: las Jornadas 2024 Pre-IX Congreso de Ciencias Económicas del Centro de la República, XIII Congreso de Administración del Centro de la República y X Encuentro Internacional de Administración del Centro de la República. Este encuentro retomó la ya tradicional reunión anual de las carreras de Ciencias Económicas de la UNVM, proponiendo, a su vez, una nueva lógica en la estructuración de estos eventos. En efecto, la instancia de "Jornadas" se pensó como una antesala al "Congreso" en tanto que pone el centro de atención en las discusiones, aportes y problemáticas referidas a la dimensión profesional de las disciplinas como así también en los primeros avances de las investigaciones en curso.

De esta manera, bajo el lema 'Perspectivas, realidades y prospectivas académico-profesionales', las jornadas convocaron a actores e instituciones clave del ámbito académico, profesional y socioeconómico, con el objetivo de promover la reflexión y el intercambio en torno los desafíos de las disciplinas en un contexto global, nacional y local-regional cada vez más complejo.

Las jornadas estuvieron organizadas por la Escuela de Ciencias Económicas y la Secretaría de Investigación y Extensión del Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la UNVM y se concretaron en dos instancias presenciales, la primera en la sede del Campus de Villa María y la segunda el CRES de San Francisco. En ambos momentos, las jornadas reunieron a docentes, investigadores, graduados, estudiantes universitarios y del nivel medio, representantes de colegios profesionales, del sector empresarial y cooperativo, consolidando un espacio propicio para aprendizaje y la vinculación mediante el intercambio de saberes y prácticas académicas y profesionales.

En este sentido, cabe destacar que se registraron más de 250 participantes, incluyendo 121 expositores, entre los que se contaron 34 instituciones representadas, con un total de 52 trabajos presentados¹. Esta diversidad de participaciones posibilitó abordar las problemáticas desde múltiples perspectivas y contextos, además de generar instancias efectivas de networking, lo que fue valorado como uno de los principales logros del evento.

El programa de las jornadas se estructuró en torno a seis mesas de exposición, siete paneles interdisciplinarios y una conferencia. Así, se llevaron a cabo seis mesas temáticas en la sede Villa María, organizadas en cuatro ejes principales: Economía, Administración, Contabilidad y Legislación. Estas mesas brindaron un espacio para la

¹ Los trabajos se encuentran disponibles en el siguiente enlace:

<https://www.aacademica.org/jornadas.2024.pre.ix.congreso.de.ciencias.economicas.del.centro.de.la.republica.de.la.unvm/tabs/proceedings>

presentación de avances de investigaciones y trabajos de docentes y estudiantes, fomentando la discusión crítica y el análisis colaborativo.

En los paneles participaron reconocidos empresarios, emprendedores tecnológicos, y representantes de instituciones intermedias y educativas de la región. Estas instancias promovieron el diálogo sobre la realidad de diversos sectores de la economía y los desafíos actuales y futuros de los profesionales en ciencias económicas para acompañar las complejas dinámicas de cambio tanto a nivel organizacional como sistémico.

Por su parte, el Lic. Carlos Seggiaro, reconocido economista y asesor especializado en el sector agropecuario, docente de la UNVM, ofreció una conferencia sobre la coyuntura económica argentina, proporcionando un análisis pormenorizado acerca de la situación que enfrenta el país dados los condicionantes macroeconómicos internos y los posibles escenarios futuros de la economía global.

Allende la especificidad propia de las Ciencias Económicas y de los abordajes profesionales de cada una de las carreras incluidas, importa destacar la perspectiva diferencial que la UNVM pretendió siempre impartir en la formación de sus estudiantes y graduados, plasmada en sus documentos fundacionales y presente también en el origen de la Escuela de Ciencias Económicas: el espíritu plural y humanista.

En esta línea, cabe recordar a uno de los más grandes economistas argentinos, el Dr. Julio Olivera, quien, en uno de sus últimos escritos, decía:

“Toda ciencia de la realidad puede servir para dos fines: conocer la realidad y operar sobre ella. El primero da origen al uso teórico de la ciencia; el segundo a su uso práctico. La aplicación práctica de la ciencia económica, como la de cualquier otra rama del conocimiento, está regida por la ética. Las leyes económicas no son reglas morales; pero el funcionamiento de un sistema económico, centralizado o descentralizado, individualista o socialista, depende en última instancia de las fuerzas morales de la sociedad.” (2010 [1997]: 198)

De acuerdo con esto, una cabal comprensión de las acciones económicas individuales y sociales, como así también las posibilidades de transformar la realidad económica, conlleva la necesidad de trascender las fronteras disciplinarias de las propias ciencias económicas. Desde esa perspectiva, creemos que las experiencias, ideas y emociones compartidas en este espacio de encuentro, diálogo y fortalecimiento institucional han generado un aporte significativo para repensar trayectorias, ampliar enfoques actuales y reconfigurar creativamente proyecciones académicas y profesionales.